

Des connaissances aux services climatiques : réflexions épistémologiques sur la notion d'utilité

Séminaire CNRM : Jeudi 20 avril 2023 à 11 h en salle Joël Noilhan et sur BlueJeans <https://bluejeans.com/715108137/4349>

Julie Jebeile (CNRM/GMGEC/MOSCA)

Ce séminaire sera l'opportunité pour moi de vous présenter, dans les grandes lignes, le projet de recherche CNRS que je conduis au CNRM depuis le mois de janvier. Ce projet de philosophie des sciences part du constat selon lequel la production de connaissances utiles à la prise de décision publique constitue un défi majeur des sciences du climat. Il existe un fossé d'utilité entre les connaissances qu'offrent les sciences du climat et les besoins des citoyens, des décideurs politiques et autres parties prenantes. Ce fossé soulève des enjeux à la fois épistémologiques et éthiques. Dans mon projet, je propose de mener une étude des méthodes employées dans la constitution de connaissances politiquement utiles, c'est-à-dire de connaissances à la fois fiables, pertinentes et légitimes. Chaque axe du projet explore les conditions de l'utilité des connaissances climatiques à travers : la gestion des valeurs socio-économiques (axe 1), les stratégies de modélisation du climat (axe 2), et la formation des expertises collectives (axe 3).